

Año 4 pesetas
 Semestre 2 —
 Trimestre 1 —

PAGO ADELANTADO

LA UNION

Periódico independiente y de intereses morales y materiales

DIRECCION Y ADMINISTRACION
 MAYOR ALTA 21 Y 23 PRAL.



LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

SE PUBLICA LOS SÁBADOS



Año VI

Guadalajara: Sábado 2 de Noviembre de 1912

Número 260

El proyecto de los ferroviarios

El día que dimos cuenta de los proyectos presentados por el gobierno al reanudarse las sesiones de Cortes, dijimos que el Sr. Canalejas, a fuerza de querer contentar a unos y otros, había tenido la habilidad de dejar descontentos a todos.

Los conservadores lo combaten porque entienden que es innecesario e injusto modificar la ley de huelgas prohibiendo estas a los obreros ferroviarios; los republicanos no pasan porque la huelga se declare ilícita; las Compañías de ferrocarriles rechazarán toda intervención del Estado en los contratos de trabajo; los obreros no consienten en que se les someta al arbitraje obligatorio con laudos de cumplimiento forzoso; en una palabra, todos cuantos han hecho oír su voz en este asunto, por unas u otras razones, se muestran contrarios al proyecto, pues hasta elementos importantes de la mayoría piden su modificación.

El Sr. Canalejas, para quien no podían pasar desapercibidas estas opiniones, se resiste a abandonar el proyecto ante la actitud del Ministro de Fomento que amenaza con una crisis, y ha recurrido al tan socorrido y censurado sistema de dar largas al asunto encargando al tiempo una solución que, sin satisfacer a nadie, pueda servir de salida al callejón en que se ha metido. Hasta la semana que viene no volverá a tratarse de este asunto; ya veremos en que para todo esto.

Lo que no puede ser es querer promulgar leyes sociales sin el asentimiento unánime de los interesados y de todos los partidos políticos que integran el país.

Eso es una locura que a nadie se le ha ocurrido hasta el presente, y estaba reservado al Sr. Canalejas y al partido liberal el hecho inaudito que representa querer imponer a la fuerza una ley que no responde a otro fin que el de armonizar, conciliar intereses contrapuestos y en abierta lucha. Ley de esta clase que nace de tal manera no puede nunca llenar el objeto para que es promulgada y es preferible cien veces el *statu quo*.

Bastantes conflictos hay ahora para que por un estímulo de amor propio se aumenten, soliviantando pasiones, y provocando actitudes con la declaración de ilicitud de huelgas, aunque estas sean de obreros ferroviarios.

Así anda todo

Sigamos el expurgo de las cifras que figuraban en el *Boletín oficial* del 21 del pasado.

Si nuestros lectores se fijaron en el artículo que con idéntico título que éste publicáramos en el número anterior, pudieron notar que copiamos una partida *Casa de Expósitos*, con distinto tipo de letra, para llamar la atención de nuestros abonados hacia unos guarismos, que si todos tenían importancia

ninguno la tiene tanta como el que escribimos con versales.

En efecto; adeudar una cantidad considerable por concepto de Expósitos, envuelve más gravedad que por la construcción del Palacio provincial, porque el mal pago puede influir en el abastecedor de alimentos de la caritativa casa, quien en vez de verse obligado a cumplir fielmente con las condiciones del pliego y aguijoneado por el lucro, a suministrar la cantidad y calidad estipulada, acaso ocurra lo contrario, que haya que guardarle consideraciones, dejarle un margen con el que supla el daño ocasionado por la demora en la satisfacción del pago y, como comprenderá todo el mundo, los perjudicados serían los estómagos de desgraciados que no han cometido más delito que perder a sus progenitores, o lo que es más triste, no haberlos conocido.

Es indudable que anormalidad tan monstruosa no creemos que ocurra; pero puede acontecer? Y si ocurriese, ¿a quién habría que inculpar? A todo el que ordena que se pague a un repostero, al picapedrero o cualquier gasto supérfluo, antes que el alimento de criaturas que no tienen más tutor que al Presidente de la Diputación.

Dejar a deber el pan, no pagar los artículos de primera necesidad, es una falta que la provincia no debe dispensar ni a usted, señor Zabía, ni a nadie, aun cuando la deficiencia fuera por rendir pleitesía y homenaje al propio Napoleón, si hubiese venido a visitarnos y a traer la felicidad a toda la Alcarria.

La Alcarria es generosa, es desprendida, padece con resignación que un presupuesto gravoso sea reemplazado por otro, que pesa más; pero si sufre tantos sacrificios, es porque supone que la carga la lleva por igual todo el mundo, sin dispensarle implícitamente a nadie su cumplimiento y porque vive bajo la confianza de que su dinero se emplea en mantener al alcarreño huérfano, y a la desventurada mujer que tiene que convertir en mercadería la leche que roba, que hurta al hijo de sus entrañas.

Ya estudiaremos el presupuesto que para el año que viene confeccionará ese Centro; ya nos convenceremos que esta y otras partidas urgentes las dota la Diputación con las cantidades imprescindibles; pero ¿por que no se abonan?

En el número que viene contestaremos.

Comentarios

... «Ahí queda la lógica abrumadora, que demuestra como España camina a su ruina y como Marruecos no nos trae nada bueno y nos aporta, en cambio, mucho malo».

Este es el final de un admirable artículo de Juan de Aragón, inserto en nuestro querido colega la *Correspondencia de España*, en su número correspondiente al día 31.

Seguramente, el único español que no estará conforme con las verdades sentadas en el referido artículo, (y menos aún con el párrafo final) es el señor Montero Ríos, que ya le habrá echado el ojo a algún *destinillo* en nuestras posesiones (!) para alguno de sus innumerables hijos, hijos políticos, nietos, sobrinos y demás parientes y afectos.

Hace cuatro o cinco días, el *Petit Journal*, daba la noticia de haberse escapado un elefante, que había de formar parte de la *compañía* de un circo parisien muy conocido. El *animalito*, después de pasearse por todo París (admirando sin duda sus calles, sus bulevares y sus famosos gendarmes) acabó por penetrar en una farmacia y romper a *trompazo limpio*, los estantes y cuantos frascos y cacharros *rompibles* encontró a su paso.

Anteayer, según cuenta la prensa, se ha repetido el caso, en Charleville. Pero allí, el protagonista o mejor dicho la protagonista, ha sido una magnífica leona del Atlas que pertenecía a una *menagerie* establecida en la plaza Ducale.

También esta *señora* (la leona ¿eh?) quiso emular las hazañas del elefante y, a zarpazos, hizo añicos las garrafas, botellas, vasos, copas, pipas, etc., de una taberna.

¿Si serán estos los indicios de una huelga revolucionaria de animales más o menos domesticados? Todo podría ser, en esta época en que *eso* de la huelga está de moda, por lo visto.

Si es así, ya lo sabe el Gobierno de Francia: con unos cuantos metros de percalina colorada, invertida en *brazales*, está todo arreglado.

Días pasados, se verificó la sesión de clausura del Congreso del Turismo. Y cuentan, que reportará grandes beneficios a España, por cuanto que se han tomado acuerdos, cuyo fin práctico es aumentar el número de extranjeros que actualmente vienen a admirar nuestras bellezas monumentales, pictóricas, etc.

Y mientras tanto: el Pilar, se hunde; la Alhambra se desmorona; la mayoría de los monumentos amenazan ruinas y los pocos que, por milagro continúan en pie, todo el mundo hace lo posible porque se derrumben cuanto antes.

Pero, en cambio, (en España todo se arregla comiendo) los congresistas celebraron la terminación de sus tareas, con un apetitoso banquete en el Hotel Ritz y al final se habló de las *relaciones hispano-americanas, de la hidalguía española, de los fraternales lazos*... y demás zarandajas por el estilo.

Y es, lo que diría *para su levita* el señor Villanueva, mientras saboreaba un *entrecot* y apuraba una copa de buen Burdeos:

—El *prometer* a nada obliga, por el pronto y... el año que viene ¿quién se acuerda de esto?

Ollitsab.

EN BROMA

¿A quién le caerá la breva del cerdo de España Nueva?

Comprendiendo Don Rodrigo las ventajas del reclamo, publica en *España Nueva* un cupón—prima regalo, para la rifa de un cerdo entre *correligionarios*. Es un animal rollizo, y al par que robusto, chato, que gruñe siempre a destiempo y se mete hasta en los charcos, en lozadales inmundos y en *mitins* del extrarradio. Conociendo Don Rodrigo que se iba a quedar en blanco, sin blanca y sin suscriptores,

pues cada vez son más raros los que se echan al coletto los desplantes de su diario, decidió adquirir el puerco susodicho (léase guarro, gorrino, cochino, cerdo y a todas luces marrano), para ver si *con tocino* entraba mejor el fardo de su prosa trasnochada y el veneno literario, rojo como la pimienta, como la bilis, amargo. ¡Animo, conjuncionistas; amigos del pueblo, ánimo! Quien tenga ganas de bulla y los cupones cortados, acuda, a ver si le toca el gorrino de Soriano.

Si queréis guerra sin planes, asomaos a los Balkanes.

Aunque es cosa muy *bulgaria* hablar de chicas contidas, sabrán cómo con Turquía se han metido—hasta la fecha—Montenegro, Rumanía, Italia, Bulgaria y Grecia. Al comienzo de la lucha, la cosa se puso *servia*, y se atizan cada solfa entre sí y con los de fuera, a despecho de *La Haya*, que es como si no *la hubiera*. Ya estamos viendo a Turquía cerrar la Sublime Puerta y colocar un letrero, que diga casi a la letra: «Se traspasa este local; informarán en Viena».

La huelga—hará varios días—entró «por mejores vías».

A despecho de los humos del ciudadano Ribalta, se aplazó hasta el infinito la huelga ferroviaria. Los del rojo brazaletes retornarán a sus casas y en los caminos de hierro los trenes siguen la marcha, que cortaron bruscamente importunas alharacas. Veremos que hace el Ministro; y si accede a la demanda de Compañías y obreros, merece bien de la Patria. Así podrá conseguir el premio a su labor árdua, diciendo, por fin de huelga: «Aquí no ha pasado nada».

Ved los sublimes deportes que nos ofrecen las Cortes.

Los parientes de la Patria a sus hogares han vuelto, y empezaron con ahínco las sesiones del Congreso. Habrá cuatro comentarios, a propósito de Meo (el que celebró sus bodas de oro, en todos los conceptos); una discusión política sobre huelgas y manejos liberales; dos chillidos del grupo de los inquietos y una sesión permanente, en la cual los presupuestos se aprobarán, como quieran los amigos del Gobierno. Después, nuevo cerrojazo: el pavo—símbolo eterno del pobre contribuyente y a más de sufrido, memo—aguarda triste... la Pascua que entre unos cuantos le han hecho.

Apóximo.

Sección literaria

LOS PENSAMIENTOS

Esas que besan los vientos agrupadas florecillas que en sus dulces movimientos no parecen tan sencillas, son hermosos pensamientos.

El aura los enamora; prendada de su belleza dulcísimas perlas llora; y ellos alzan la cabeza para mirar a la aurora.

Hácenles todas las flores cariñosas confianzas, para calmar sus dolores, para fingir esperanzas, para alimentar amores.

Con sus ayes de contento, canta la dulce paloma, en el bosque macilento, que es el más precioso aroma el de un tierno pensamiento.

A ellos deben su armonía, sus alas de amor suaves, su inocente lozanía, y su dulce melodía, fuentes, auras, flores y aves.

Consuelan a los que lloran; nacen cándidos contentos, paz y amor donde ellos moran. ¡Cuánta riqueza atesoran los hermosos pensamientos!

José Selgas.

Curiosidades

El sello antiguo de Guadalajara

(CONCLUSIÓN)

Descubrirá ahora el reverso.

Ocupa su campo circular, menos un anillo en que se desarrolla la inscripción que luego transcribiré, un caballero, cuyo caballo parece galopar a la izquierda. El caballo va cubierto con largos paramentos que le cubren casi hasta los cascos de las patas traseras. El jinete, que viste de loriga y con casco cónico en la cabeza, lleva con ambas manos una señal o bandera desplegada, sin blasón alguno. Cifre también espada al lado siniestro. Sobre la cabeza del caballo pero sin tocarla, hay una cruz semejante a la del anverso y debajo de la misma cabeza, cuyo freno y riendas se ven muy bien, una sigla o monograma de difícil interpretación pero que parece decir: MS o IVIS. Si dijera esto último, sería corrupción *judea, juiz, juis* (juez) aludiendo a un magistrado de la ciudad, representado en este jinete verdaderamente incógnito. (1) ¿Sería el Alvar-Fañez conquistador de la ciudad, como quieren los que lo interpretan de esta manera el escudo actual? No lo creo o al menos, no se me alcanzan razones que lo demuestren.

La leyenda circular de este reverso dice en letra igual a la del anverso: **VIAS TUAS DOMINE DEMONSTRAT MICHAMEN.**

Respecto a la bandera o señal que el caballero sostiene hay un testimonio evidéntísimo de que Guadalajara, como otras ciudades de aquellos tiempos, gozaba del derecho de tenerla. En un privilegio de Fernando III, que le dió en Sevilla a 13 de Abril de la era de 1289 (año de 1251), declaró el santo rey, que después de haber conferido con hombres buenos del concejo de Guadalajara, a quienes llamó para tratar cosas tocantes al buen paramiento de la villa, les concedió varias gracias y mercedes, entre ellas la de que la señal de Guadalajara la llevase siempre hombre honrado y de vergüenza. Existe el privilegio, y allí lo he visto en el Archivo municipal de nuestra noble ciudad.

Por último, la cinta que, al formarse el sello con las matrices de metal, quedaba en el interior de la masa de cera, sujeto ya al documento, es una trenzilla de algodón de cuatro listas o zonas longitudinales, una roja, otra blanca con algún hilo negro, otra amarilla y otra mas estrecha roja. Es lástima que no se conozcan varios ejemplares del sello, para saber si la cancellería de la ciudad se sirvió siempre de estos colores para dicha cinta, o si los varió sin regla alguna. Presumo esto último. (2) ¿A qué

(1) De que había este magistrado en el municipio de Guadalajara durante aquellos siglos, tengo varias pruebas documentales.

(2) Escrito esto, hallé en el Archivo Histórico Nacional una carta en pergamino en la que el Concejo de Guadalajara, a 4 de Noviembre de la era de 1396 (año 1358) libra de algunos tributos municipales al monasterio de Santa Clara, y en ella se dice que el conde mandó al escribano público que se diese esta carta «con las tablas del sello de dicho concejo». El diploma no tiene ya el sello, pero aun conserva la cinta de que pendía y que es de sedas blanca, carmín y verde.

época pertenece el sello? De sus condiciones artísticas, del carácter de letra de sus inscripciones, del uso de los paramentos del caballo, de la forma curva y muy puntiaguda del zapato del jinete, hasta de la arquitectura algo nebulosa de los edificios representados, deduzco que pertenece lo más tarde a la primera mitad del siglo XIII. Confirma mi parecer la comparación con otros sellos cuya fecha conozco ciertamente. Los de Sancho IV, Fernando IV y Alfonso XI ofrecen otros rasgos, así artísticos como indumentarios, mucho más finos y perfectos. Lo mismo el dibujo del caballo que la disposición de sus paramentos son incomparablemente menos perfectos en el sello de Guadalajara que en los de los monarcas que acabo de citar.

Por la descripción que antecede se ve que probablemente en el siglo XV, o más tarde, perdida la costumbre de los sellos municipales para colgarlos de las escrituras en pergaminos y sustituidos por los de plomo pegados sobre el papel, se quiso reunir en una sola cara los dos emblemas del antiguo blasón de la ciudad haciendo la combinación que, poco a poco, ha concluido por presentarnos el actual escudo. En el cual, aquel caballero que hemos visto con traje del siglo XIII desplegando la señal o bandera de la ciudad, según antiguo privilegio o costumbre, firmada por Fernando III, se representa cubierto de armadura de hojas o planchas (que se introdujo en Castilla hasta después de mediar el siglo XIV), con lanza en ristre en vez de bandera y arremetiendo a la ciudad, como otro don Quijote a los molinos de viento. Para mayor gala, y como si se quisiera dar un realce misterioso al heráldico escudo de Guadalajara, esta escena ocurre de noche y lucen en el fondo y en el oscuro cielo la media luna y las estrellas.

El blasón de la ciudad es, pues, al presente, hijo del antiguo, pero hijo bastardo, con ropajes y atributos que no son suyos y que la fantasía y el poco escrúpulo de generaciones sucesivas han modificado a su antojo. De la misma manera creo que el suponer que el caballero de nuestro blasón es Alvar-Fañez, es un juicio arbitrario, nacido probablemente en el siglo XVI cuando empezaba la restauración de nuestra historia y cuando los cronistas buscaban en hechos conocidos la interpretación de cosas enigmáticas. Vieron quizá los hombres de entonces el antiguo blasón y, acordándose de la conquista de Alvar-Fañez creyeron que el jinete de la bandera era el célebre caudillo. (1) Después vinieron los antojos de indumentaria, y despojando al tipo ecuestre antiguo de sus armas, traje y bandera, lo disfrazaron del modo que aparece desde el siglo XVI.

Mas el verdadero blasón de nuestra ciudad, es el que muestra nuestro sello y no el que se ha fantaseado posteriormente. Contra el testimonio de los monumentos no hay prueba valedera, al menos para los doctos y avisados, que es para quienes me atrevo a escribir en primer término, aun que también los demás pueden lograr enseñanzas de la historia fiel, enemiga de las leyendas, causadoras de su daño y desprestigio.

Como testimonio de estas notas, y para que puedan comprobarlas los aficionados a la historia de nuestra provincia, he ofrecido ejemplares de exacto vaciado o reproducción en escayola del sello antiguo de Guadalajara a su Ayuntamiento y a la Diputación provincial.

Juan Catalina García.

BEBIDAS-VENENO

Los defensores del aguardiente, del vino y de las cervezas, aseguran que estas bebidas dan la salud, la fuerza, calientan y dan alegría. Pero hoy está absolutamente probado que es un error. Estas bebidas no dan la salud, porque tienen un veneno muy activo: el alcohol, y el uso de este veneno no puede ser sino dañino.

El hecho de que el vino no da fuerza, ha sido probado más de una vez por la comparación, durante meses y años, del trabajo hecho por un obrero bebedor y de un abstigente. El resultado fué siempre en favor del último, que produce siempre más y mejor. De la misma manera, en una compañía militar que marcha, se encuentran más soldados debilitados y atrasados entre los que beben aguardiente que entre los que se abstienen de él.

Se ha probado también que el aguardiente no calienta, que el calor que produce

(1) No se crea por esto que yo niego la realidad histórica de Alvar Fañez, ni que quiero discutir la parte que tuvo en la reconquista de Guadalajara. No muchos lustros después de su muerte, se mencionaba en los documentos una puerta de la ciudad llamada de Alvar Fañez. En el *Liber privilegiorum* de la iglesia primada, hay una donación de Alfonso VIII al arzobispo don Cerebruno, haciéndole merced de un baño en Guadalajara «circa portam de albaro fañez situm». Fecha en 1178.

no dura y que el hombre después de un momento de exaltación sufre más del frío, de tal manera que un bebedor soporta más difícilmente que otro, un invierno riguroso. Los campesinos rusos que mueren de frío, no sucumben sino porque toman aguardiente.

En cuanto a la alegría procurada por el vino, hoy es superfluo decir que no es la verdadera: la alegría de la salud. Todos sabemos que es la alegría de los borrachos: basta mirar lo que pasa en una de las cantinas de la ciudad y en las fiestas campesinas. Esta alegría tiene siempre como epílogo, injurias, riñas, heridas, toda especie de crímenes y el rebajamiento de la dignidad humana.

El alcohol no da pues, ni la salud, ni el calor, ni la alegría; no hace si no mal. Parecería, en consecuencia, que todo hombre razonable y bueno debería no solamente no hacer uso él mismo de las bebidas alcohólicas, sino también tratar con todas sus fuerzas de que los otros se aparten de ese veneno.

Desgraciadamente, lo contrario es lo que sucede. Los hombres están tan ligados a las antiguas costumbres, se desprenden con tanto trabajo de ellas, que existen en nuestros días muchos hombres sagaces y buenos que lejos de abandonar el uso de las bebidas y la costumbre de ofrecerlas, hacen su defensa como pueden.

«Lo que es malo no es usar, sino abusar.»

«El rey David habla de «el vino que alegra el corazón del hombre.» «Cristo en las bodas del Caná bendijo el vino.» «SI NO SE BEBIERA, EL GOBIERNO PERDERIA UNA GRAN PARTE DE SUS ENTRADAS.» «Es imposible celebrar una fiesta, un bautismo, unas nupcias sin vino.» «¿Cómo no beber con ocasión de una venta una compra, la visita de un amigo?»

«Con nuestra vida de labor y de miseria, es necesario beber»—dice el pobre obrero.

«Si no bebemos más que por ocasión y sin exceso, no hacemos mal a nadie»—dicen las gentes con fortuna.

«Beber es la gloria de la Rusia»—decía el príncipe Vladimir.

«Esto no hace mal más que a nosotros mismos y es asunto nuestro. No queremos dar lecciones ni recibirlas. No somos los primeros ni seremos los últimos»—dicen los frívolos.

Es así como hablan los bebedores de toda condición y edad, para justificarse. Pero estas consideraciones que podían todavía parecer aceptables hace treinta o cuarenta años, no pueden ser admitidas hoy. Ellos parecían tener razón cuando se creía que el uso de bebidas alcohólicas no ofrecía peligro, que ellas daban la salud y las fuerzas; cuando no se sabía que el alcohol es un veneno; cuando no se conocían aún las terribles consecuencias de la ebriedad, tan evidentes en el día de hoy.

Podía hacerse cuando no había aún centenares de millares de hombres que mueren jóvenes, con atroces sufrimientos porque han adquirido la costumbre de beber y no pueden dejar el vicio.

Se podía decir que el vino no era perjudicial, cuando no se veían centenares y miles de mujeres y niños hambrientos porque sus padres y maridos habían adquirido la costumbre de beber. Se podía decirlo, cuando no se habían visto centenares y miles de criminales llenando las prisiones, y sus mujeres convertidas en prostitutas por efecto del vino. Se podía decirlo, cuando no se conocían los centenares y millares de hombres que, pudiendo vivir para su felicidad y la de los demás, han perdido sus fuerzas, su razón y su alma porque hay bebidas alcohólicas y han cedido a la tentación.

Por esto no se puede decir en nuestra época que el uso del alcohol es una cuestión personal; que tomando con moderación no ofrece peligro; que cada uno sabe lo que debe hacer y no tiene para qué recibir lecciones de nadie, etc. *No es una cuestión privada, es una cuestión social.*

Que lo quiera o no, los hombres están divididos en dos bandos: los unos luchan contra el uso inútil de un veneno, y los otros, con la palabra y el ejemplo, se hacen los defensores de ese veneno.

Esta lucha sigue hoy en todos los países y desde hace veinte años en Rusia, con una energía particular.

León Tolstoy.

Víctima de rápida y traidora enfermedad falleció en Madrid en la madrugada del 28 del pasado mes, a la edad de 15 años la señorita Máxima Megino Perruca, hija de nuestro querido amigo, el ex-diputado provincial por Molina, D. Juan.

La terrible parca ha segado en flor una existencia joven, virtuosa e inteligente, viniendo a sumir en el mayor desconsuelo a la familia Megino que, en cortísimo lapso de tiempo ha sufrido dolorosísimas pérdidas de seres queridos.

Dios haya acogido en su seno el alma de la angelical criatura dedicándole un puesto en el sitio de sus preferidos y conceda a su atribulada familia la resignación cristiana necesaria en estos casos, para sobrellevar con paciencia las desdichas y flaquezas de esta vida efímera y fugaz.

A nuestro buen amigo Megino, que sabe cuan grande es el cariño que en esta casa se le profesa, así como a su distinguida familia, le ofrecemos el testimonio de nuestro sincero pesar, por la desgracia que en estos momentos de aflicción embarga su ánimo.

DE SOCIEDAD

Ha regresado de Barcelona y Zaragoza, acompañado de sus dos hijas el reputado letrado y amigo nuestro D. Tomás Bravo y Lecea.

—Se encuentra algo mejorada de la grave enfermedad que viene padeciendo la señora doña Juana Atienza, tía política del teniente coronel de Ingenieros, retirado, don Manuel Gautier.

Mucho celebraremos que la mejoría sea completa.

—Ayer festividad de Todos los Santos, celebraron sus días los Sres. Ayuso, Bozal Moreno, Sánchez y Bozal Casado.

A todos los deseamos muchas felicidades.

—Hemos tenido el gusto de saludar en esta población a los alumnos de Infantería Sres. Fernández Mulero, Gomez Granero y Gautier que han venido a pasar los tres días de vacación que les han sido concedidos.

—Reclamado para asuntos relacionados con su profesión hoy sale para Puebla de Beleña, donde pasará unos días nuestro amigo el profesor Veterinario D. Angel Valle.

—Ha dado a luz con toda felicidad un precioso niño la esposa del capitán de Ingenieros D. Andrés Fernández Mulero.

Reciban nuestra cordial enhorabuena.

—Pasando unos días con sus hijos señores de Millas se encuentra el Coronel de Ingenieros retirado, D. Nicolás Ugarte.

—Acompañado de su distinguida esposa llegará hoy a esta población nuestro amigo D. Enrique Leyva.

—A Madrid marchó días pasados y allí fijará su residencia el Administrador de Contribuciones D. Félix de Hita, acompañado de su señora esposa.

—En Zaragoza ha dado a luz dos hermosos niños la señora del Topógrafo D. Victorino Antolín (neé Pilar Zabía.)

Tanto la madre como los niños se encuentran en perfecto estado lo que mucho celebramos.

—Se encuentra enferma, aunque por fortuna, no es de cuidado la señorita Carlota G. de Bustillo.

—El miércoles salieron para Madrid donde pasarán una temporada la señora doña Teresa Rodríguez y sus sobrinas Teresa Isabel y Eloisa.

—En la semana próxima marchará a Aranzueque la bella Srta. Carmen Pérez Pardo que con los señores de Zabía ha pasado unos días en esta población.

—De Cádiz donde han pasado larga temporada, han regresado a esta los señores de Herrera (D. Vicente) y sus hijas Benilda y Dévora.

—Ha sido pedida la mano de la Srta. Encarnación Abela para nuestro querido amigo el perito agrícola D. Miguel Rojo.

La boda se celebrará en breve.

—El jueves falleció en esta población la Srta. Laura González de la Garma.

CRONICA

Postrimerías de un coloso

No ofrece risueño aspecto el horizonte político de Europa. La guerra es un hecho en el Oriente de ella. Las cuatro naciones fronterizas del imperio turco, han tenido el gallardo gesto de invadirlo, apesar de que todas juntas son inferiores en fuerzas a los restos del colosal poder otomano que puso en peligro en más de una ocasión a la cristiandad y poco menos que la aniquiló en la sede del gran Constantino.

Grecia, Servia, Bulgaria y el pequeño Montenegro, reunidos, pesan menos en la balanza militar, que su antiguo dominador. Parecen tener en cambio mayor arranque, más levantado espíritu. Se lanzan a la lucha para consolidar su independencia; y a ella van con el entusiasmo que esta idea infunde en todos los corazones. En cambio, el heterogéneo pueblo turco, si bravo por tradición, o más bien feroz, carece de ideales. Sus nuevas instituciones se avienen mal con el Korán.

En general, el mundo civilizado muestra simpatías por esas pequeñas naciones que a la guerra se lanzan entusiastas, aunque no falta quienes simpatizan con los turcos. De todo ha de haber. Si los buenos deseos bastasen, pudiera decirse que habría terminado la existencia del caduco imperio en el Oriente de Europa; pero no bastan las buenas intenciones. Hacen falta obras y por ahora nada indica que las grandes potencias se inclinen a prestar directa ayuda a las pequeñas y valerosas que representan la causa de la civilización frente de Turquía.

Sin embargo, puede creerse que caso desgraciado para éstas, no permitirían aquellas que fuesen pasto de la ferocidad tradicional mahometana. De esto al auxilio hay poca distancia realmente.

De esta suerte, aunque dudoso el resultado de la guerra emprendida las naciones europeas de Oriente, no puede ser perjudicial para la causa de la civilización, que ganaría mucho con su más completo triunfo. ¿Quién sabe si estará reservado al siglo xx la liberación de Constantinopla!

Realmente, en estos tiempos, más que el poder otomano defienden a Stambul los celos por su posición futura.

Las grandes potencias no es fácil que lleguen a un acuerdo pacíficamente, respecto a tan grave extremo. Rusia desea cumplir el testamento de Pedro I, pero a ello se oponen las demás.

No hay que olvidar que por análoga causa está Jerusalén en poder de los turcos, a pesar de la gran vergüenza que ello representa.

También parece que no ha de ser alterada la paz general, con empeño mantenida por las grandes potencias.

Así lo indica además la confianza que vuelve a reinar en los mercados en los que los valores se reponen del pánico sufrido.

Dios sobre todo.

Hay garantía

Poco o nada se saca en claro de los grandes debates parlamentarios. Después de ellos cada cual mantiene como antes su criterio. Así ha sucedido en la ocasión presente, en la que ha brillado de nuevo, con la elocuencia de los oradores, la diversidad de criterios, que abarca toda la escala de la política y pasa por todos los matices, desde el negro al rojo más subido. En este sentido es el Parlamento español el de mayor relieve y el que ofrece las notas más agudas y estridentes con deplorable frecuencia.

Aunque reflejo del estado de la opinión del país, hay en el Parlamento, en realidad, exaltación condensada, por decirlo así. Allí parece reflejarse un estado de guerra que afortunadamente no existe ni por pienso. A Dios gracias se vive en paz y se puede trabajar, que es lo que importa.

Pero conviene tener presente qué es lo que mantiene esa paz de que se disfruta y merced a la cual se puede trabajar, se puede vivir. Seguramente no es la lucha parlamentaria, ni sus ardorosos mantenedores los que proporcionan tan inmenso beneficio. Lo proporciona un elemento silencioso por naturaleza, siempre dispuesto al sacrificio de la vida nada menos, en aras del bien general y para defender el honor de la nación.

Sin él, da miedo pensar a donde pudiera llegarse con tanta y tan opuesta tendencia y con elementos siempre inclinados a la violencia y solo contenidos por el salvador mencionado.

Queda de todo lo dicho en el Parlamento una impresión grata no obstante. Apesar de los clamores de la exaltación, y también de la intransigencia mostrada por los elementos de gobierno, estos aparecen dispuestos a mantener el orden a todo trance y a defender la libertad del trabajo.

Con ello basta. Y aquí de nuevo surge la idea de gratitud para ese elemento que sirve para garantizar todos los derechos. El hace posible la vida del país, la producción y el comercio, y mantiene la esperanza de días de grandeza para lo futuro.

De Africa

Los benditos aires de paz empiezan a do-

minar en los campos que fueron teatro de la ferocidad rifeña y del valor de los soldados españoles. Armonizados con estos, sus encarnizados enemigos de ayer conságranse a su vida ordinaria, en las labores agrícolas y realizan tranquilamente sus transacciones en los zocos a los que concurren en gran número, lo mismo que a las plazas y a las posiciones y campamento de nuestras tropas. Los campos de Ceuta y Melilla no ofrecen peligro. Reina en ellos la tranquilidad. La obra de pacificación sabiamente impulsada, progresa con más rapidez de lo que podía calcularse y el mútuo respeto se establece y arraigará sin dificultad, facilitando el desarrollo de la riqueza, de que es susceptible la feraz tierra africana, y la expansión de la producción y del comercio de España en sus nuevas provincias del otro lado del Estrecho.

No se ha firmado aún el tratado franco-español, a causa de pequeñas dificultades que no afectan a su esencia; pero de un día a otro terminará la laboriosa negociación que consolida el primer éxito nacional de importancia obtenido por España en el siglo xx.

Feliz augurio para el porvenir.

Mercados

Benigno el tiempo favorece en toda la región el desarrollo de las labores agrícolas. Abierto el seno de la tierra por la dura reja, va recibiendo las semillas que pronto germinarán y cubrirán de verde alfombra los campos. Las sementeras prepáranse en las más excelentes condiciones y puede esperarse que se criarán lozanas y vigorosas, para lo que la tierra tiene jugo bastante. La arboleda se ve favorecida también, lo que despierta halagüeñas esperanzas para otro año, como consuelo de las miserias del presente en el olivar.

Todos los indicios son de que nuevas lluvias vendrán a completar el cuadro risueño que ofrece por ahora cuanto con la agricultura se relaciona.

Y es sabido; la espectativa de un buen año agrícola en esta tierra en la que el campo es la principal fuente de riqueza, se refleja en todos los negocios y son mayores las facilidades para ellos. La animación de agricultores y ganaderos influye de modo beneficioso en la industria y el comercio y mejora la vida económica de la nación.

NOTICIAS

Lecciones de Bachillerato y Magisterio. Resultados admirables en los exámenes de Junio y Septiembre.

Darán razón en la redacción de este periódico.

Varios vecinos que cruzan por las bocanillas de la de la Piedad, nos ruegan denunciemos al Ayuntamiento que la falta de luz, de la citada travesía, es causa de que aniden tórtolas nocturnas que con frecuencia se burlan y escarnecen la moral.

¿Podría dicha entidad colocar una lámpara o cerrarla hasta que se urbanice?
La reclamación nos parece justa.

El Ayuntamiento piensa llevar luz eléctrica hasta la puerta del Grupo escolar.

Aun cuando el alumbrado interior lo satisfagan los maestros con el material nocturno, suponemos que no querrá que también abonen los profesores la acera que hay que tender en todo el paseo.

El ministro de Instrucción pública promete una reorganización radical de la enseñanza primaria y Escuelas Normales.

Todo el que esté á bien con sus intereses debe comprar sus sombreros y gorras en la popular sastrería La Tijera de Oro.

Últimas novedades en gorras inglesas, sombreros de las mejores marcas. Altas novedades en gorras para niños.
Gorras desde tres reales. Mucho surtido.

Nuestros amigos D. Mariano Chueca y don Eugenio Gómez Rojas, aspiran a ser nombrados habilitados de los partidos de Atienza, Sigüenza, Molina y Cogolludo el primero y Guadalajara el último.

Los señores Digos y Padomingo han presentado al Ayuntamiento una proposición, que fué aprobada por unanimidad, para que la Diputación amplie los estudios del magisterio, creando una Escuela Normal Superior.

Amigos de todo aquello que tienda a beneficiar la provincia, no podemos menos de aplaudir tan útil iniciativa, que desde luego apoyarán nuestros amigos, dado el interés y el cariño que en esta casa se siente por la enseñanza.

En Cifuentes se ha formado un casino que le han titulado *La Unión*.

En Ville de Mesa se ha arrotinado el pueblo contra el agente de Contribuciones.

Se ha presentado abundantísima la caza en todo el valle del Bornoba; pero que los cazadores apelan a todos los recursos para diezmarla. ¿Se podría evitar?

Ayer fué visitadísimo el Cementerio por las personas que poseen en él restos queridos. El día coadyuvó a ello.

A la avanzada edad de 81 años, ha fallecido en la villa de Fuentelabigüera, D. Félix Pérez, padre de nuestro buen amigo D. Alejo, secretario del Ayuntamiento de dicho pueblo, a quien acompañamos en su dolor.

El Inspector auxiliar de escuelas D. Emilio Soler ha vuelto de su visita reglamentaria y en breve saldrá para Humanes donde dará una conferencia pedagógica.

IMPORTANTES REGALOS

A precios inverosímiles cedemos hoy en lotes, artículos de imprescindible utilidad para el público.

Solo registrarán tales precios durante los días que se inserte el presente anuncio. Los pedidos ocho días después se entenderán gravados con 25 por 100

Primer lote, 2'50 pesetas

Un aparato que contiene lo siguiente: un sello de goma con el nombre y apellido que se desee; un timbre de metal para la cera con las dos iniciales que se dirijan, mango para pluma y lapicero.—Precio, 2'50 pesetas.

Segundo lote, 2 pesetas

Una caja imprentilla con 96 letras, números y signos de goma, componedor, pinzas, tinta y almohadilla.—Precio, 2 pesetas.

Tercer lote, 2'50 pesetas

Un aparato que contiene las 8 formas comerciales siguientes: Sin gastos, Certificado, Impreso, Conforme, Pagado, Recibí, Copiado y Anulado.—Precio, 2'50 pesetas.

Los pedidos, acompañados de su importe en libranza, giro postal o sobre monedero, a los señores Costa y C.ª, Alvarez, 4, Barcelona.

Si se desean los objetos certificados, añadir 25 céntimos.

Admitimos sellos de 15 céntimos para los pagos, aumentando el 10 por 100 sobre los precios señalados, encargando en este caso se certifiquen las cartas.

Cuarto lote, 20 pesetas

Un aparato «Copista Rápido», tamaño 25 por 15 centímetros y peso menor de 5 kilos, para obtener un centenar de copias en pocos minutos, propio para Compañías, Sociedades, Banqueros, etc., y para las personas que quieran imprimir ellas mismas manuscritos, memorias, menús, música, dibujos, cartas de invitación, programas, circulares, planos, tarifas, etc.

Las copias se obtienen lo mismo de escritura a mano que a máquina, de música, dibujos, etc., y pueden sacarse indistintamente en negro o en colores.—Precio, 20 pesetas.

Tenemos tamaños mayores.
NOTA.—En los timbres de goma y demás artículos anexos que se nos encarguen, excepto los anunciados, descontaremos el 25 por 100 de nuestros precios corrientes.

El Indispensable para el Abogado Y EL UTIL PARA LOS DEMÁS

Bravo y Lecea

Edición encuadernada, el ejemplar 5'25 pesetas.

Idem de lujo íd. 6'25 íd.

Para pedidos de ejemplares y tarifas de anuncios.

Estudio, 14, bajo. —o— Guadalajara

GRAN EXITO-10 000 Suscriptoras en 6 meses

- La Reine de la Mode -

Revista de Modas Francesas; la más completa y la más práctica.—Se recomienda en todas las casas.—Se publica del 5 al 10 de cada mes.—120 modelos de todas clases de vestidos para señoras, niñas, niños, un patrón cortado al natural contenido en una cubierta artística en colores.

PRECIOS DE ABONO

Un año, 12 ptas.; seis meses 6'50 pesetas
Número de muestra, 1'25 ptas.

Para más informes; detalles, etc. dirigirse a la Sucursal París Figuerines C.ª—Irún. Unica casa Editorial establecida en España ofreciendo todas garantías en el servicio de sus publicaciones.

Guadalajara 1912.—Imp. Bardales, 5

Reciban nuestro sentido pésame sus padres, hermanos y hermano político nuestro amigo el Dr. D. Eduardo Blancó por la desgracia sufrida.

—Nuestro amigo D. Anselmo Esplá, hijo del Director de esta Sucursal del Banco, ha sido ascendido en el empleo que en la misma oficina desempeña, por cuyo motivo le enviamos nuestra más cordial enhorabuena.



Espectáculos

Teatro principal

En las funciones de cinematógrafo y variettes del domingo anterior hicieron su debut, la notable bailarina *Mari-Celi* y el imitador de animales Sr. Fabra. Los bailes ejecutados por *Mari-Celi*, gustaron a pesar de ser todos ellos conocidos del público, pues no salió del a, b, c, de las bailarinas, pero por su ejecución dió a conocer que no es de ayer, y que tiene con justicia bien ganados los éxitos alcanzados en otros teatros.

El repertorio del Sr. Fabra también es de los que han hecho otros artistas de su género en nuestro coliseo, o sea imitaciones de varios animales, todas ellas muy bien interpretadas y con voz muy apropiada a ellas.

En películas parece que ha cambiado la empresa, sustituyendo por cintas interesantes, aquellas que representaban solo asuntos cómicos de poca gracia la mayoría de las veces. Ha gustado extraordinariamente la revista Gaumont, que seguirá poniéndose en las secciones que se verifiquen en este Teatro.

Con motivo de las fiestas que anunciamos a continuación, mañana y el próximo domingo no habrá funciones.

Fiesta militar

El próximo sábado día 9 del actual mes se celebrará la función organizada por los alumnos de esta Academia de Ingenieros, con motivo de la jura de la bandera, y que fué suspendida por el luto de S. A. la Infanta María Teresa.

Se pondrán en escena la comedia en dos actos *El Sr. Gobernador* y el juguete cómico *Academia preparatoria* del que es autor el Sr. Gorbea, capitán de Infantería, que lo ha escrito expresamente para esta fiesta.

La interpretación de estas obras estará a cargo de los jóvenes alumnos y el Teatro aparecerá adornado a lo cual se está procediendo estos días.

Homenaje a Benavente

Con motivo del homenaje que en uno de los días del presente mes se rendirá en muchos teatros de España al insigne dramaturgo Jacinto Benavente, poniéndose en escena obras de su muy extenso repertorio y a beneficio del *Desayuno Escolar*, el Sr. Viú, celoso presidente de la sociedad «New-Club» y de acuerdo con las distinguidas señoras que forman la Junta de Damas de la Mutualidad Escolar, han organizado para ese día una función teatral en la que se representarán las preciosas comedias *Por las nubes* y *La fuerza bruta*, a cuyo fin el lunes próximo comenzarán los ensayos de las citadas obras, por los distinguidos jóvenes que forman el cuadro escénico de esta simpática sociedad, y en la que seguramente en lo relativo a caballeros habrá dos debuts.

Teatro Cómico

La simpática canzonetista Julieta Raga, que debutó en este Teatro el sábado anterior, subyugó al público con sus preciosas canciones, dichas con voz bien timbrada y con exquisito gusto. En el «vals de las sombras», está sencillamente admirable, pues lo mismo la mímica que el recitado, lo hace con mucho gusto, por lo que tuvo que salir varias veces a recoger aplausos.

Anteayer y ayer actuaron los notables duetistas cómicos «Los Villasil» que en Madrid han trabajado con éxito una temporada en el Teatro Madrileño.

Las tonadillas que canta ella con voz clara y buen estilo lo mismo que varios cantares estilo flamenco, la han hecho escuchar grandes ovaciones. El tiene una facilidad de palabra asombrosa, recita graciosos monólogos y acompaña con la guitarra de una manera insuperable.

El público aplaudió mucho y les hizo cantar varios números.

Las películas siguen agradando a la concurrencia, así como la celebrada Revista *Pathe* que esta semana presenta bonitos asuntos de palpitante actualidad.

Termin

La máquina rápida de escribir

"Stoewer Record"

ES LA CONQUISTADORA DEL MUNDO

Los Gobiernos, Ministerios y demás oficinas del Estado como así mismo las principales Casas de Comercio, usan la "Stoewer,, dándole la preferencia.

Gran éxito en la venta prueba la superioridad del sistema.

La máquina "Stoewer,, es el producto de incesantes experiencias y mejoras que la han conducido a la perfección.

La máquina "Stoewer,, ha sido premiada.

En la gran exposición internacional de Venecia con el «Gran premio» MEDALLA DE ORO.

Con la MEDALLA DE ORO en la exposición de Viena Anstetten, donde concurren las máquinas de escribir de las más marcas.

Obtuvo en la gran exposición internacional de Bruselas el DIPLOMA DE HONOR.

La máquina "Stoewer,, es la favorita de todos los mecanógrafos por su extraordinaria rapidez.

CONCURSOS.—Concurso Internacional de velocidad-Berlín: La «Stoewer» gana tres veces el Primer Premio y además el Segundo Premio de Campeonato.

Concurso de velocidad de Aix-la-Chapelle: La «Stoewer» gana: Primer gran Premio de Aix-la-Chapelle, I, II y III Premio de la provincia del Rin y TITULO de Campeonato.

Concurso de velocidad-Colonia: La «Stoewer» gana: I, II y III Premio.

Con cinta de dos colores, 900 pts. II Con cinta de un solo color, 875

Con tabulador decimal, 1000 pesetas

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

Compañía de seguros reunidos

Capital social 12.000.000 de ptas, efectivas completamente desembolsado



Agencia en todas las provincias de España

Francia y Portugal

47 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la VIDA seguros contra INCENDIOS

SUBDIRECTOR EN GUADALAJARA: D. JULIAN RAMIREZ PLAZA DE DON PEDRO 1

LA POCIÓN-ANTISEPTICA del Dr. Bandiera es el mejor remedio conocido hasta el día para la curación de la tisis, catarro bronquial, agudo y crónico en la bronco alveolada, en las bronquitis y enfermedades similares.

Tened cuidado de las falsificaciones ó imitaciones. No aceptar mas que el frasco de Poción antiseptica Bandiera.

Frasco 5 francos. Dirigirse á Boudiera Sicilia (Palermo) calle Coydec 89-91

IMPRESA, LIBRERIA, papelería y Objetos de escritorio

DE ANTERO CONCHA

— Plaza Correos, 2—Guadalajara —

Gran surtido en papel de barba, cartas sobres, tintas de las mejores fábricas, plumas, tinteros, cartapacios etc., etc.

Libros de texto de 1.ª y 2.ª enseñanza y Academias civiles y militares.

Libros y modelación para Ayuntamientos, Juzgados municipales y otras oficina públicas y particulares.

Novísima colección de 10 postales de Guadalajara y 30 de ediciones anteriores.

Impresiones esmeradas de todas clases en tres máquinas con todos los elementos modernos.

OBRA IMPORTANTE

Compilación de disposiciones penales

Publicada la segunda edición de este libro por la casa de Abella, puede pedirse a D. Antero Concha al precio de SEIS PESETAS anunciado en Madrid. Esta obra ha sido considerablemente aumentada, pues forma un tomo de 1.150 páginas.

Trabajo nocturno

Dos horas: 5 PESETAS

Señoras y caballeros:

Se pueden ocupar en la elaboración de un maravilloso invento alemán de fácil ejecución. Se practica en casa de día y de noche valiéndose de luz artificial eléctrica, gas, petróleo, con la de una cerilla misma. Facilitamos trabajo que adquiere esta Casa para una propaganda religiosa mundial y remitimos á todo rincón de España instrucciones y muestras gratis, solicitándolo en una simple cartulina postal á nombre de director de la «Unión Romana Universal»—Madrid.

Consultorio dental madrileño

Antes Plaza González Hierro, número 2. Hoy Estudio, núm. 14, (Jardinillo)

Consulta todos los días laborables. Los domingos y días festivos de diez á doce de la mañana.

Extracción con anestesia según los últimos adelantos Norte-Americanos. Limpieza de la dentadura, curación de todas las enfermedades de la boca relacionadas con la especialidad.

Empastes en cemento y amalgamas orificaciones, dientes á Pibot. Coronas en oro y aluminio.

PROTESIS DENTAL

Dentaduras sin paladar ó con él, en caucho ó aluminio ó porcelana.—Ocluradores para

el paladar. Compostura de piezas totales ó parciales por inservibles que parezcan. Todo garantizado.

EL PAGO A PLAZOS O AL CONTADO

Para más detalles dirigirse á este consultorio Director: D. Luis de la Fuente.

Estudio, 1, (JARDINILLO)

Nota. Por indicación de varios señores abonados vuelve á abrirse la iguala por tiempo limitado.

ALFONSO L. ARRIERO

Almacenes de hierro y Ferretería

Camas - Colchones

Cómodas - Sillas

Espejos, etc., etc.

Batería de cocina - Herrajes clavazón - Herramientas - Armas de fuego, etc.

Cementos marca "León,,

(El rey de los Cementos)

Almacenes y despacho: Mayor baja, 20.--Guadalajara

Almacén de Hierros y Ferretería DE RODRIGUEZ

Sucesor de la Vda. de Morillas COMPLETO SURTIDO EN

Camas de hierro, metal y niquel Aparatos y material eléctrico Estufas y Cocinas Económicas

Artículos de Molinería Bombas, básculas y romanas Telas metálicas y Espino artificial

ARMAS DE FUEGO Arados de Vertedera (marca PARSONS)

Especialidad en Cementos, Baldosín y Azulejos; planchas de cobre, metal, hierro y plomo.

Inodoros, tubería de plomo y hierro para saneamientos de Edificios y cuantos artículos pertenecen al ramo de FERRETERIA.

Mayor baja, 5 y Torres, 1.-Guadalajara

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, ó sea: 4 Enero, 1 Febrero, 1 y 29 Marzo, 23 Abril, 24 Mayo, 21 Junio, 19 Julio, 16 Agosto, 13 Septiembre, 11 Octubre, 8 Noviembre y 6 Diciembre, directamente para Génova, Port-Said, Suoz, Colombo, Singapur, Ho Ho y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 24 Enero, 21 Febrero, 21 Marzo, 18 Abril, 16 Mayo, 13 Junio, 11 Julio, 9 Agosto, 5 Septiembre, 3 y 31 Octubre, 23 Noviembre y 20 Diciembre, directamente para Singapur demás escalas intermedias que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por transbordo para y de los puertos de la Costa Oriental de África: la de India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de New York, Cuba, Méjico.—Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana, Veracruz y puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puertos del Pacífico, con transbordo en puerto Méjico, así como para Tampico, con transbordo en Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia el 15 de Málaga y de Cádiz, el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Coón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con transbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes, y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro con transbordo en Curacao y para Cuna má, Carúpano y Trinidad con transbordo en Puerto Cabe lo.

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual, saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por transbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Línea de Canarias, Fernando Póo.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4 y de Cádiz el 7, directamente para Tánger, Casablanca, Mazazán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la Costa occidental de África. Regresando de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península italiana en el viaje de ida.

Línea de Cua Méjico.—Servicio mensual á Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17 de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 13, de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coaña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo.

LA ALHMANA

Papelería, Librería y Objetos de escritorio

DE

MARIANO ALCALDE ESTUDIO, 4.-GUADALAJARA

Magníficos estuches y paquetes de papel y sobres, con especialidad los in violables. Tintas, lapiceros, gomas, etc. de las mejores fábricas.

Papel de carba, cortado para oficios y cuanto pueda pedirse a este artículo todo a precios económicos.

Plumas Stilográficas desde 0'75 a 30 pesetas.